

## INTRODUCCIÓN

El fenómeno de la migración de indocumentados mexicanos a Estados Unidos ha sido una constante por más de cien años. Es un problema complejo que tiene relación con el contexto económico, social y político de ambos países, así como al proceso familiar-social y al marco individual de decisiones. A su vez, todos estos elementos están condicionados por la globalización de los procesos económicos y culturales.

El factor económico posee un aspecto determinante en la migración de connacionales a la Unión Americana ya que las crisis recurrentes en la economía mexicana han provocado desempleo, bajos salarios y falta de oportunidades laborales; motivos por los cuales una gran cantidad de mexicanos se internan ilegalmente en Estados Unidos en busca de oportunidades de trabajo y una mejor calidad de vida.

Las crisis económicas en México y la fortaleza de la economía estadounidense han propiciado que el estudio del fenómeno migratorio se centre en el aspecto de la oferta y la demanda laboral; México como país oferente y Estados Unidos como país demandante; México como emisor y Estados Unidos como receptor.

En el estudio del fenómeno migratorio es importante tomar en consideración la necesidad que Estados Unidos posee de la mano de obra de los indocumentados mexicanos, ya que éstos realizan labores que los nativos norteamericanos no están dispuestos a realizar tales como la pizca de la manzana en California, de la naranja en Florida, del Tabaco en Carolina del Norte, etc. y otras actividades que requieren trabajadores poco calificados como jardineros, lavaplatos, trabajadores domésticos, entre otros.

La migración indocumentada ha sido considerada como una válvula al desempleo en México y ha contribuido, en gran medida, al ingreso de divisas en nuestro país, según cifras del Banco de México durante el 2001, hasta el mes de octubre, los mexicanos en Estados Unidos enviaron 8,900 millones de dólares. Las familias mexicanas que recibieron remesas de sus familiares trabajando en la Unión Americana, durante ese año, destinaron 1,500 millones de dólares en ahorros e inversiones, lo que representó alrededor del 30 por ciento de los más de 44,000 millones de pesos que el Congreso de México aprobó para combatir la pobreza en estados y municipios en 2002.<sup>1</sup>

La migración es considerada como una válvula de seguridad salarial en Estados Unidos ya que permite que la inclusión del migrante en el mercado laboral no dispare los sueldos, por falta de fuerza de trabajo, en actividades poco calificadas y, principalmente, en labores medianamente calificadas como, por ejemplo, en la industria manufacturera y en la industria de la construcción.

El estudio del fenómeno migratorio también debe de ser enfocado en lo que se denomina la “cultura de la migración”; la cual es una tradición en ciertas regiones de México. Esta tradición migratoria provoca que el agro mexicano se quede sin fuerza laboral, en detrimento del desarrollo agrícola nacional.

Es importante tomar en cuenta en el estudio de la migración indocumentada el aspecto que la atracción familiar ejerce en el migrante mexicano; según la Oficina de Censos de Estados Unidos, se calcula que radican y trabajan en forma ilegal en ese país 3 millones de mexicanos, adicionalmente a esto viven, legalmente 5.5 millones y 13 millones de estadounidenses de origen mexicano. En muchos de los casos el inmigrante indocumentado se desplaza a los sitios en donde

---

<sup>1</sup> Vázquez, Gisela y Xanic, Alejandra. “En los mojados confiamos”. Cambio. Año I, Núm. 33, 27 de enero al 2 de febrero, 2002. P.p. 13, 15

cuenta con familiares que le darán alojamiento y le facilitarán obtener un empleo. Estos nichos étnicos constituyen un importante factor de atracción en estados como California y Texas.<sup>2</sup>

En el aspecto demográfico los “hispanos” o “latinos” presentan mayor crecimiento poblacional que los anglosajones y que otros grupos étnicos minoritarios como los afro-americanos y los asiáticos. El grupo de origen mexicano constituye el de mayor crecimiento entre los latinos en Estados Unidos y en estados como California se han constituido, actualmente, como la primer minoría.

La migración de indocumentados mexicanos a Estados Unidos posee un carácter periódico. La periodicidad migratoria depende de factores, principalmente, económicos ya que cuando la situación de la economía mexicana se encuentra en periodo de crisis, la migración hacia Estados Unidos se incrementa, tal fue el caso de la crisis de 1994 en el que la migración se incrementó en 60 por ciento.<sup>3</sup> El estado de la economía estadounidense tiene un carácter esencial en el fenómeno migratorio ya que cuando ésta se encuentra en auge, se práctica una política poco restrictiva a la migración ya que se necesita la fuerza de trabajo de los indocumentados mexicanos, sin embargo cuando la economía norteamericana se encuentra en proceso de estancamiento o retroceso, se práctica una política migratoria restrictiva. Es importante hacer notar que la migración se intensifica durante ciertas temporadas del año, principalmente durante los meses de marzo a septiembre, ya que se necesita la fuerza laboral de los mexicanos en actividades mayoritariamente agrícolas.

---

<sup>2</sup> Padilla, Mauricio. “Acuerdo migratorio México-EU: ¿cuándo?”. Vértigo. Año II, Núm. 64, 9 de junio de 2002. P. 22

<sup>3</sup> Centro de Apoyo al Migrante. Situación general de los Trabajadores Migratorios en la frontera de California y Baja California. Reporte Especial. Tijuana, B.C., 1998. P. 4

La “circularidad migratoria” presenta un aspecto de suma importancia en el estudio del fenómeno de la migración de indocumentados mexicanos a Estados Unidos y, si bien ha sido escasamente estudiado de una manera específica y directa, el enfoque contemporáneo en el estudio del fenómeno migratorio hace énfasis en este tema ya que se centra en el análisis de la temporalidad y la permanencia de la migración mexicana hacia Estados Unidos. En este trabajo examinaré, a un nivel metodológico y teórico, un grupo de aspectos relacionados directamente con el fenómeno de estudio y que se encuentran presentes en este concepto.

Enfocaré este trabajo en California ya que es el estado con mayor tradición inmigratoria a la migración de indocumentados mexicanos a Estados Unidos. El estado de California es el principal foco de atracción para los trabajadores ilegales ya que concentra en sus 411,015 kilómetros cuadrados una gran riqueza industrial, comercial y agrícola que los han consolidado como un puntal en el desarrollo económico de Estados Unidos y como la quinta economía a nivel mundial, por lo que representa una alta demanda de fuerza de trabajo. El estado de California es el principal destino de los migrantes indocumentados mexicanos, el 41 por ciento se dirigen a ese estado.<sup>4</sup>

La migración de indocumentados a Estados Unidos es un problema que ocupa, sin lugar a dudas, un espacio de suma importancia en la agenda política bilateral. Ambos países se benefician de la migración; es necesario establecer acuerdos que permitan que ésta sea de forma controlada y por vías de la legalidad, lo cual permitirá establecer mecanismos de cooperación binacional en los que los derechos humanos y laborales de los migrantes sean respetados.

Los hechos sucedidos en Estados Unidos el 11 de septiembre de 2001, definitivamente provocaron una revisión más exhaustiva en materia de política migratoria en ese país. Las

---

<sup>4</sup> Ibid. P. 7

negociaciones que las administraciones de Vicente Fox y George W. Bush han llevado a cabo en ese importante asunto sufrieron, inevitablemente, retraso; sin embargo existe interés por parte de ambos gobiernos en la reanudación de las negociaciones de los acuerdos migratorios. En este trabajo analizaré las relaciones México-Estados Unidos después del 11 de septiembre en materia de política migratoria.

Mediante este trabajo pretendo analizar y presentar las causas por las cuales un gran número de mexicanos emigran hacia Estados Unidos en busca de oportunidades laborales. En particular analizaré el motivo por el cual la migración posee un carácter circular, es decir la temporalidad y la permanencia de la migración mexicana hacia los Estados Unidos.

Expondré y analizaré el impacto socio-económico que la migración indocumentada causa tanto en México como en Estados Unidos, asimismo explicaré las razones por las cuales el estado de California es el mayor polo de atracción de migrantes mexicanos en la Unión Americana.

**Pretendo demostrar que la migración indocumentada de mexicanos a Estados Unidos no esta únicamente definida por motivos económicos, si bien es una de sus principales causas, también se encuentran involucrados factores sociales como la tradición migratoria y la atracción familiar.**

Presentaré el efecto que la realidad económica, social y política, tanto de México como de Estados Unidos, ejerce sobre la migración indocumentada.

Expondré la importancia económica que la migración representa para ambos países en el marco del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), así como la importancia, el uso y la productividad de las remesas en México.

Para tales propósitos, he dividido esta investigación en cinco capítulos; en el primer capítulo, para una mejor comprensión de este trabajo, llevé a cabo la definición de términos más

comúnmente usados en el estudio del fenómeno migratorio; en el segundo capítulo muestro los antecedentes y el presente del fenómeno de la migración indocumentada de México a Estados Unidos; en el tercer capítulo examino la circularidad de la migración entre México y Estados Unidos; en el cuarto capítulo presento a California y México como agentes de migración: un estudio de caso; y finalmente, el quinto y último capítulo en donde analizo la importancia económica de la migración: TLCAN y remesas.